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进 博 五 年 间

本报记者 张钰芸 金志刚 裘颖琼 杨玉红

2018年，对马克来说是极其特殊的一年，瑞琪奥兰（RICHORA）麦卢卡蜂

蜜亮相首届进博会。“我第一次接触中国这个伟大国家，感受中国消费者的热

情。”马克说，通过进博会这个大平台，瑞琪奥兰迅速打开中国市场，在两国人

民之间架起一座“甜蜜之桥”，这是他人生中最有成就感的时刻。

瑞琪奥兰品牌也获得了新西兰贸易发展局的第一层级的出口资质认定，

成为新西兰农产品出口的一张名片，之后在每届进博会上都作为新西兰明星

产品参与展出。

马克认为，相较于新西兰本土企业，中国企业家拥有全球化思维，将新西

兰产品传播到了更广阔的市场，同时也带动了新西兰国内的产业链升级。“在

当地，我们引领了一种全新的发展模式，就是将传统绿色有机农产品通过全

球化运营，形成规模化现代绿色农业。”马克说，这样可以在保护传统手工艺

的同时，通过现代化生产流程，让传统农业焕发新的生命力。

‘起탂솽맺볜웰
座ퟹ‘桥쏛횮쟅’”

MarkRendell

（马克 ·伦德尔）
国籍：新西兰
>>ICING（瑷馨露）国际有限责任公司运

营总经理

克雷格口中“甜蜜”的产品，是新西兰独有的麦卢卡蜂蜜。克雷格说，加

入中国企业后，他的思想发生了翻天覆地的变化，原先在他眼中相对落后的

手工作坊式的蜂蜜生产，竟然也能形成一个优秀的品牌，走向世界。

“蜂蜜行业的发展始终没有一个真正意义上的领军品牌，但现在我们正

在成为新西兰的领军品牌，正在用科技赋能产品，利用食品科技的研发力量，

使品牌有更长期的价值。”克雷格说，他所负责的瑞琪奥兰品牌，就是帮助新

西兰独有的麦卢卡蜂蜜从新西兰本地零售市场走出去，通过进博会走向世界

最大的零售市场中国。

“通过这几年对中国市场的出口，我们迅速奠定了品牌的行业领先地

位。”在克雷格看来，新西兰的核心竞争力就是天然农业生产的绿色有机无污

染的产品，而中国这样庞大的市场规模，能真正带动新西兰初级农业产品的

科技化发展。

KraigSteiner

（克雷格 ·斯坦纳）
国籍：新西兰
>>ICING（瑷馨露）国际有限责任公

司首席文化官

所罗门2007年加入中远海运。“中远海运在南非市场上的声誉给求学时

的我留下深刻印象。多元的服务加上强大的航线支撑，中远海运在同行中非

常有竞争力。入职之后，公司给了我提升能力的机会，专业课程提高了我的

职业技能。”她说，中远海运集运南非公司在当地取得长足发展的同时，也为

当地人民创造了大量就业机会，得到了广泛认同，“南非总统拉马福萨已宣布

扩建德班港的计划，这将为中远海运在南非创造更长久的发展机遇，希望两

国能进一步加强合作，中远海运可以为当地经济发展作出更多贡献”。

而令所罗门特别自豪的是，作为公司的一名销售人员，能够参与中国国

际进口博览会的服务工作。“进博会为南非带来了很大的商业利好，南非许多

出口商密切关注着进博会，希望在进博会上展出南非特色产品，这为我们公

司的长远发展提供了市场机遇，中远海运作为进博会唯一推荐的国际段运输

服务商，已连续5年为进博会提供展品运输服务。”

SalomeNdlovu

中文名：所罗门
国籍：南非
>>中远海运集运南非公司销售主管

雨果于1996年入职阿根廷阿特玛公司。2014年，同属上海水产集团的上

海金优远洋渔业有限公司和上海远洋渔业有限公司成为公司的新股东，雨果

依旧留任董事，如今已是他在阿特玛工作的第26个年头。

阿特玛公司是连续五年参展进博会的“老朋友”。2018年，首次参展的阿

特玛带来“一虾三鱼”，“一虾”便是知名的阿根廷红虾，而“三鱼”分别是阿根

廷黄鱼、雪花鲳和鱿鱼。如今，前者已经成为中国人餐桌上的“网红”，后者也

因为和东海水产一样口感细腻，获得中国消费者的喜爱，在进博会上拿下的

订单更是一年比一年多。

“这7年来，公司业绩显著增长，公司估值也在增加。”更让他骄傲的是，阿

特玛为当地人提供了更多工作机会，大量出口到海外的产品打响了阿根廷水

产品的国际名声，“在阿根廷渔业界，阿特玛已经成为一家享有良好声誉和受

人尊重的公司”。

HugoVence

（雨果 ·文森）
国籍：阿根廷
>>上海金优远洋渔业下属阿根廷阿特

玛公司董事

“2018年，光明食品国际需要一位经验丰富的总经理，来发展和扩大其在

意大利的橄榄油投资项目，他们找到了我。”法比奥说，当时他任职于意大利

一家大型葡萄酒生产企业，但此前在橄榄油行业有着长达15年的管理经

验。面对“橄榄枝”，他欣然接受。

法比奥感到很自豪，因为公司旗下的“翡丽百瑞”不仅有着150多年的历

史积淀，更是全球多个主要市场的领导品牌。在他的带领下，截至2021年

底，萨洛夫集团的销量更是突破1.19亿升，净利润超千万欧元。

意大利百年橄榄油走上中国餐桌的“加速器”是进博会。尽管特级初榨

橄榄油市场在国内早已是红海市场，但萨洛夫集团的明星产品还是借助这个

大平台打下了一片天地。通过年年参展进博会，萨洛夫集团接触到了更多的

团购客户，根据其需求调整产品包装，又从零售客户处了解到不断提升的健

康需求，推出更适合“中国胃”的新产品，做大市场份额。

FabioMaccari

（法比奥 ·马卡里）
国籍：意大利
>>光明食品集团萨洛夫公司首席执

行官

AHAVA是原创于死海地区的死海矿物护肤品牌。“2016年，我们决定将

公司出售给位于上海的复星国际集团，成为其在化妆产品领域的第一笔投

资。”麦荣恩说，品牌被收购后，在中国市场的业务实现快速增长，在全球市

场也取得非常不俗的成绩。一系列刷新纪录的数据，验证了这个决定是英

明的。第三届进博会期间，AHAVA首发新品肌源抚纹（AOS）系列，并在现场

通过死海水黄金、死海泥面膜家族等系列的展示与互动，让观展者身临其境

体验死海护肤的奥秘及氛围。进博会上首发的一款护手霜还瞬间成为“爆

款”。麦荣恩认为，品牌站上了更大的舞台，获得了更大的成功。

“我们一直关注中国市场的变化，一个新的消费时代正在形成。”麦荣恩

带领团队在中国市场上调研了解消费需求变化、发展趋势，特别关注到千禧

一代、Z世代对多元产品的接受度和兼容性更强，推出了一系列个性化产

品，并将把成功经验同步推广到其他国家。

RonMichael

中文名：麦荣恩
国籍：以色列
>>AHAVA国际业务首席执行官

“站上了更大的舞台 获得了更大的成功”

‘续솬탸5提쳡
务示욷퓋쫤럾컱”

‘橄刻샻냙提
桌폍ퟟ짏起맺닍ퟀ”

‘业뚯돵벶얩튵
展욷뿆벼뮯랢示”

‘廷쿬쇋낢룹춢
声展욷맺볊쏻짹”

‘手랢座뿮뮤쫖
为쮲볤돉캪‘款뿮’”

党的二十大报
告指出，中国坚持
对外开放的基本国
策，坚定奉行互利
共赢的开放战略，
不断以中国新发展
为世界提供新机
遇，推动建设开放
型世界经济，更好
惠及各国人民。
第五届进博会

是二十大胜利闭幕
之后我国举办的首
场重大国际展会，
是学习宣传落实二
十大精神、推动高
水平对外开放的重
要平台。
在《老外讲故

事 ·海外员工看中
国》百集融媒体产
品中，“进博会”也
是老外们口中的
“热词”之一。这些
来自世界各地的海
外员工，以亲身经
历自豪地讲述着家
乡的优质产品尤其
是特色农产品，借
助进博会这个大平
台，共享中国大市
场机遇，同时带动了当地产业
链升级换代的生动故事。
随着开放大门越开越大，

中国经济发展对全球经济增长
的贡献不断提高，也使得全球
持续地看好中国发展。中国吸
引力从何而来？一与基本国策
密切相关。改革开放以来，任
凭世界风云变幻莫测，中国对
外开放大门越开越大。二与营
商环境密切相关。近年来营商
环境大大改善，使得全球客商
纷至沓来。三与市场规模密切
相关。中国“大国经济”特征，
对全球吸引力可想而知。四与
产业特征密切相关。中国门类
齐全的现代工业体系，发展势
头良好的服务业，都为全球经
济创造了新机遇。
（作者为全国人大代表，上

海社科院研究员）
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“进博会”，海外员工口中的“热词”
《老外讲故事 ·海外员工看中国》百集融媒体产品播出过

半，“进博会”成为老外们口中的“热词”。相隔万里，他们为何

对进博会如此熟悉？原来很多人都有同一个身份——进博会

参展商。从阿根廷的红虾、意大利的橄榄油、新西兰的鹿肉，到

贯穿远东到欧洲的中欧陆海快线、覆盖欧洲25个国家的钻石快

航和“通往欧洲的桥梁”泽布吕赫码头，都是中国企业海外分公

司将在第五届进博会上秀出的产品、技术和服务。

海外企业带来“全球美食”
“我叫FabioMaccari，是Salov公司的首席执行官。”在第五

届进博会的光明食品集团“TheSmartChain全球食品集成分销

平台”展区，响起了一个熟悉的声音。大屏幕里，法比奥·马卡里

站在巨大的橄榄树种植园里，将自己和中国的故事娓娓道来。

尽管因为疫情原因，他没能带领团队亲赴第五届进博会，

但却以另一种方式参与其中。更重要的是，连续五年参展的萨

洛夫公司，旗下品牌翡丽百瑞今年再度带来新品——520克装

的经典罗勒酱和1.5升装的葡萄籽油。

“大容量产品的全新上市，背后是这两款产品在中国市场

的接受度不断提高。”翡丽百瑞市场部负责人华佳告诉记者，

经过数届进博会的推广，越来越多的中国家庭消费者和专业餐

饮用户购买这两款产品，促使意大利总部针对中国市场推出大

容量商品。而在本届进博会上，开市客、盒马也将与翡丽百瑞

签约，达成采购意向。

“走出”意大利，“再赴”阿根廷。阿特玛公司的红虾和鱿鱼

年年亮相进博会，今年却换了一副“新面孔”。原来龙门食品公

司利用阿特玛公司的红虾和鱿鱼原料，实施了产品精深加工，

开发了一系列预制菜，今年在进博会上首发。“咔咔脆”的口感

和名字一样，是用红虾和鱿鱼做成的小零食。即食的捞汁墨

鱼、鱿鱼嘴、鱿鱼须、鲍汁大鱿鱼完全按照“中国胃”来烧制。还

有红虾蔬菜饼、墨鱼蔬菜饼、鱿鱼脆骨饼、红虾丸等，可以满足

年轻消费者“懒人烹饪”的需求。经过前期对接，阿特玛公司有

望在进博会上和4家经销商签下约1亿元人民币的大单。

去年进博会上，新西兰银蕨农场签下了1.3亿元人民币的

订单，创下公司历届进博会现场签约最高纪录。好消息传回新

西兰，坚定了首席执行官西蒙 ·林墨的发展信心，今年银蕨农场

的全线产品都在第五届进博会上展出，包括首次向中国市场发

布的草饲鹿肉零售产品。

不仅是服务商，更是参展商
在《老外讲故事·海外员工看中国》百集融媒体产品中，中国

远洋海运集团遍布全球的海外公司出镜率不低。在进博会这个

大平台上，中远海运不仅是进博局唯一推荐的国际段运输服务

商，连续5年为进博会提供展品运输，还是组团参展的“回头客”。

据了解，在今年的进博会上，中远海运将有10家相关境外

企业在服务贸易展区参展。这些参展企业汇聚在中远海运在

展区核心展位打造的主题为“链接世界的航程”的“集装箱小

镇”中，将围绕物流供应链绿色、低碳、智能、环保等领域，充分

展示航运物流供应链对全球贸易的稳定支撑与保障作用，为提

升全球产业链、供应链的韧性作出贡献。

这10家参展企业中，比雷埃夫斯港务局是希腊最大的港

口——比雷埃夫斯港的管理者和运营商，从2016年开始由中远

海运集团控股经营，将在本届进博会上展出其数字化转型的解

决方案。钻石快航有限公司主要从事集装箱运输业务，目前营

运航线21条、船队艘数24条，经营业务覆盖欧洲25个国家，挂

靠港口超过65个，将中远海运的集运业务延伸至欧洲腹地。泽

布吕赫码头被称为“通往欧洲的桥梁”，拥有通往英国、爱尔兰、

斯堪的纳维亚和波罗的海地区的优秀枢纽能力，是中远海运在

西北欧打造的第一个控股码头。和易孚则将展出数字化解决

方案，其重点在于人工智能训练模式，专注培育和加速贸易行

业的数字化转型。 本报记者 张钰芸

张
兆
安

·特别报道

作为新西兰银蕨农场的首席执行官，西蒙深感中新两国的互补性在银蕨

农场这里体现得淋漓尽致。银蕨农场是银蕨农场合作社和光明食品集团所

属的上海梅林各自出资50%成立的合资公司。2018年3月，西蒙成为首席执

行官，至今已有4年多。

中国是一个正在快速成长的市场，消费者对于食品的品质愈发讲究。对

于银蕨来说，这恰恰意味着市场机遇，而一半中国、一半新西兰的“基因”成为

连接产地和销地的最佳纽带。

从首届进博会开始，银蕨农场连续5年参展。2018年和2019年，西蒙都

从新西兰赶来为自家产品站台，“进博会的展览规模之大、行业之全、企业之

多，令人印象深刻”。而正是在2018年，中国成为银蕨农场最大的国际市场。

这几年，有关进博会的消息，西蒙从不遗漏。“在疫情之下，将全球企业聚

集在一起，并为他们提供进入利润可观的中国市场的途径，这是多么重要。”

2016年以来，比雷埃夫斯港成为中远海运管理下的希腊最大港口。金

花是一位拥有汉语水平考试（HSK）高等5级证书的“中国话达人”，据她回

忆，工作中最充实的经历是“在2018年和2019年两次到访上海，参加在中国

举办的第一届和第二届进博会”。

2018年第一次走进国家会展中心（上海）时，金花感到非常震撼和激动：

“这座四叶草形状的建筑中，展示着来自世界各地的各种产品和服务。中远

海运吉祥物‘熊猫船长’在比雷埃夫斯港展台欢迎每位参观者。”2019年第二

届进博会“更是一次奇妙的经历”，很多中远海运集团的同事自愿协助比雷

埃夫斯港布展。“同事们互相帮助，在很短的时间内学会了要在展台上表演

的舞蹈。这次经历不仅充满乐趣，更是一种团队精神的体现。”金花说。

ChrysanthiKamoulakou

中文名：金花
国籍：希腊
>>比雷埃夫斯港务局董秘办公室/公关

部职员

SimonLimmer

（西蒙 ·林墨）
国籍：新西兰
>>新西兰银蕨农场首席执行官

‘之늩믡맦쒣횮
刻쇮죋펡쿳짮뿌”

‘‘草튶닝’示쪾
品뷧룷뗘룷훖展욷”
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